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Bezirksausschuss des 13. Stadtbezirkes

Bogenhausen

Landeshauptstadt
München

Landeshauptstadt München, Direktorium
Friedenstraße 40, 81660 München

Vorsitzende
Angelika Pilz-Strasser

Privat:
Plankenhofstr. 34a, 81929 München
Telefon: 0173/656 69 41
E-mail: APilzStrasser@gmx.de

BA-Geschäftsstelle Ost:
Friedenstr. 40, 81660 München
Telefon: 233-61483
Telefax: 233-61485
E-Mail: bag-ost.dir@muenchen.de 

München, den 09.10.2018

Protokoll 

über die öffentliche Sitzung des BA 13 Bogenhausen (Amtsperiode 2014 – 2020)
vom Dienstag, den 09.10.2018, um 19.30 Uhr
im Saal des Gehörlosenzentrums, Lohengrinstr. 11, 81925 München

Beginn:  19:44 Uhr Ende: 20.45 Uhr

Anwesend: BA-Mitglieder:  (lt. Anwesenheitsliste)

Presse: Fr. Steinbacher – SZ 
Hr. Blessing – Unser-Bogenhausen.de
Fr. Ick-Dietl – Münchner Merkur
Hr. Eiberle – Freier Journalist

Gäste: Bürgerinnen und Bürger des 13. Stdbzk.
Herr Rottmeier, Herr Kneißl – PI 22

BA-Geschäftsstelle: Hr. Schmauser

Entschuldigungen: Herr Helbig, Herr Fenzl, Herr Strobl, Herr Baum-
gartner

Sitzungsleitung: Fr. Pilz-Strasser
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1 Allgemeines
1.1 Ordnungsgemäße Ladung, Beschlussfähigkeit

Die Vorsitzende des BA 13, Frau Pilz-Strasser stellt die ordnungsgemäße Ladung und Be-
schlussfähigkeit des Gremiums fest.

1.2 Genehmigung der Tagesordnung

Folgende Nachtragspunkte werden aufgenommen:

zu 2.2.6 Eckdatenbeschluss Münchner Nordosten, Antrag ergänzen: Einleitung des Planfeststellungs-
verfahrens für die Verlängerung der U 4 zur Messestadt West; Änderungsantrag der SPD-
Fraktion

Der Aufnahme dieses Punkts in die Tagesordnung wird einstimmig so zugestimmt.

1.3 Genehmigung des Protokolls der Sitzung vom 11.09.2018

Das Protokoll der Sitzung vom 11.09.2018 wird ohne Änderungen einstimmig angenom-
men.

2 Unterausschüsse (Vorbehandelte Angelegenheiten)                                                

2.2 Unterausschuss Planung                                        Berichterstattung
                                       Herr Brannekämper

2.2.1 Aktueller Stand: Öffentliche Grünfläche Prinz-Eugen-Park - Präsentation/Vorstellung des 
Baureferats

Das Referat stellt den derzeitigen Planungsstand vor, der im kommenden Jahr im Stadtrat 
verabschiedet werden soll. Es sollen die verschiedenen Parkteile miteinander verbunden 
werden.
Dem BA wurde zugesagt, dass die Kapelle erhalten werden kann. Weshalb dies nun unmög-
lich ist, nachdem die Stadt schon seit 2009 die Kapelle als Eigentümerin innehält, ist nicht 
nachvollziehbar. Der Bezirksausschuss fordert die LH München dazu auf, dass die Kapelle 
auf dem Grundstück erhalten bleibt.
Es sind ferner Einzelbauabschnitte und Realisierungspläne zu erstellen für den Fall, dass 
das Quartier nicht in dem bisher angestrebten Zeitplan fertiggestellt werden kann. Es kann 
den Anwohnern nicht über Jahre zugemutet werden auf künftigen Grünflächen zu verzich-
ten, ersetzt durch provisorischen Kiesflächen.
Der Bezirksausschuss fordert explizit entsprechende Provisorien, welche den eingezogenen
Familien in der nördlichen Bebauung zur Verfügung gestellt werden. Dies soll im Rahmen ei-
ner gemeinsamen Begehung mit BA und Anwohnern und den Referaten festgelegt werden.

Beschlussempfehlung:
zustimmende Kenntnisnahme (einstimmig).

Herr Brannekämper berichtet, dass der BA immer für den Erhalt der Kapelle gekämpft hat. 
Nachdem das Gebäude für 10 Jahre leer stand und nun marode ist, könne es laut Aussage 
des Baureferats nicht mehr erhalten werden. Deswegen bittet der BA das Referat, Möglich-
keiten zu prüfen um die prägende Gedenkstätte nach dem Wunsch des BA zu erhalten.

Frau Hacker wünscht, dass Ihr Hinweis auf die THR Rosenheim, im Protokoll vermerkt wer-
de und betont zudem, dass es die Sache des Baureferats ist, dass alles hergestellt werden 
soll.
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Ergänzung:
Des Weiteren bittet der BA das Baureferat Gartenbau, die provisorische Querung zur
Stradellastr. Höhe Hermannstr. vorzusehen, um einen Verbindungsweg zum ÖPNV zu
schaffen.

 
- einstimmig zugestimmt -

2.2.2 Erstellung eines Verkehrsgutachtens aus Mitteln der Bezirksausschüsse; BA-Antrags-Num-
mer: 14-20 / B 05198 vom 31.07.2018 (Behandlung im UA Planung und Verkehr)

Es wird vereinbart, dass sich ein Termin für Interessierte findet, bei dem die wesentlichen 
Knotenpunkte festgelegt werden. Diese Knotenpunkte sollen sodann im UA Planung und 
Verkehr erörtert werden.

Beschlussempfehlung: 
Zustimmung (einstimmig)

2.2.3 Freischützstr. 75 - 81: Vorstellung des Bauvorhabens durch die Bauherren

Der Bauträger stellt das Projekt vor.
Der Bezirksausschuss sieht die Notwendigkeit eines Bauleitplanverfahrens für die ange-
dachten Baumaßnahmen als unabdingbar.

Beschlussempfehlung:
Vertagung (einstimmig).

Herr Brannekämper beantwortet ausführlich die Frage einer Bürgerin, warum das Verfahren 
leider voraussichtlich lange dauern und keinen Platz in der Prioritätenliste für ein neues Bau-
leitplanverfahren erhalten wird.

Beschluss:
Der BA hält ein Bauleitplanverfahren als unabdingbar und lehnt die vom Investor vor-
gelegte Schließung der Ecksituation aus städtebaulichen Gründen ab.

- einstimmig zugestimmt -

2.2.4 Freischützstr. 75 - 81, Johanneskirchner Str. 98 - 100: Neubau und geplante Aufstockung 
des Gewerbetraktes Freischützgarten; Bürgeranliegen vom 10.09.2018

Beschluss:
Der BA hält ein Bauleitplanverfahren als unabdingbar und lehnt die vom Investor vor-
gelegte Schließung der Ecksituation aus städtebaulichen Gründen ab.
Dem wird einstimmig zugestimmt. 

2.2.5 Einrichtung und Ausschreibung eines Quartiersmanagements in der "Städtebaulichen Ent-
wicklungsmaßnahme" (SEM) Prinz-Eugen-Kaserne
Bebauungsplan mit Grünordnung Nr. 2016 Cosimastraße, Salzsenderweg und Stradellastra-
ße
- ehemalige Prinz-Eugen-Kaserne - 
Ausweitung des Mehrjahresinvestitionsprogramms 2017- und ff. - Entwurfsbeschluss; Anhö-
rung des Sozialreferats vom 03.09.2018 (vertagt am 11.09.2018, TOP 2.2.18)
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Beschlussempfehlung:
Kenntnisnahme ohne weitere Behandlung (einstimmig).

2.2.6 Münchner Nordosten - Eckdatenbeschluss - Entwurf der Beschlussvorlage; Anhörung des 
Referats für Stadtplanung und Bauordnung vom 13.09.2018

Der Unterausschuss diskutiert die Beschlussvorlage und das daraus zu entwickelnde weite-
re Vorgehen. Die BA-Vorsitzende schlägt die Vertagung vor. Der UA-Vorsitzende hält es für 
sinnvoll, dass mögliche Fragestellungen im Hinblick auf die Gespräche mit dem Planungsre-
ferat eingebracht werden können, um diese zeitnah mit dem Referat zu diskutieren.
Einbringung im Plenum am 09.10.2018.

Vertagung in die Novembersitzung, auch der Antrag der SPD-Fraktion wird dann mit 
aufgenommen.

2.2.7 Förderprogramm "Bürgerinnen und Bürger gestalten ihre Stadt - Bürgerbeteiligung in den 
Stadtvierteln" 2019
Frist zur Abgabe im Referat für Stadtplanung und Bauordnung: 31.12.2018

Beschlussempfehlung:
Kenntnisnahme ohne weitere Behandlung (einstimmig).

2.2.8 Informationsgespräch Planungsreferat HA II/3 mit dem BA 13 am 14.11.2018: Nennung der 
TOP's; Unterrichtung des Referats für Stadtplanung und Bauordnung

Die Fraktionen werden aufgefordert, entsprechende Punkte für den Gesprächstermin vorzu-
schlagen.

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig).

2.2.9 Zweckentfremdung von Wohnraum: Wie viele Fälle wurden im Stadtbezirk 13 gemeldet?; 
Antrag der SPD-Fraktion vom 10.09.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig).

2.2.10 Bauvorhaben, die zur Kenntnis genommen werden

Erstantragsverfahren:
Cosimastr., Cosimastr., Richard-Strauss-Str. 21, Neufahrner Str. 21, Posener
Str. 21, Lützenkircherstr. 27, Wißmannstr. 11, Wißmannstr. 11
Änderungsverfahren:
Adelbert-Stifter-Str. 55, Hitzestr. 7, Isolde-Kurz-Str. 4, Gemingstr. 24, Daglfinger
Str. 53, Savitsstr. 3
Abbruchanzeigen, Zustimmungsverfahren, Vorbescheide sowie Freistellungs-
verfahren:
Rambaldistr. 35, Denninger Str. 202, Niedermayerstr. 2

2.2.11 Weitere Themen aus der Tagesordnung, z.B. Bauvorhaben aus den Bekanntgaben

2.2.12 Verschiedenes, Termine

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.
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2.3 Unterausschuss Verkehr Berichterstattung
Herr Tscheu

2.3.1 Maßnahmen zur Beschleunigung und Verbesserung der Zuverlässigkeit des Buslinienver-
kehrs - Beschlussentwurf; Anhörung des Referats für Arbeit und Wirtschaft vom 20.09.2018

Die beiden ablehnenden Haltungen des BA13 zur Prinzregentenstraße und Denninger Stra-
ße wurden berücksichtigt. Die generelle Einführung von Bus-Kaps wird von der CSU-Frakti-
on abgelehnt. Im Maßnahmenkatalog muss nach Ansicht der SPD-Fraktion unbedingt der 
Föhringer Ring aufgenommen werden (Buslinie 50), um diese Linie zu beschleunigen. Hier-
zu wäre eine zusätzliche Spur nach wie vor erforderlich. Die Ampelschaltungen sollten nach 
Auffassung der Grünen-Fraktion auf Vorrangsteuerungen eingestellt werden.
Die PI22 verweist darauf, dass es situations- und ortsbezogen ist, ob Haltekaps oder Halte-
buchten sinnvoll sind.

Beschlussempfehlung:
Der BA13 befürwortet die vorgeschlagenen Maßnahmen mit Errichtung von situati-
ons- und ortsbezogenen Bushalte-Kaps und verweist zudem auf seinen Beschluss zu 
einer zusätzlichen Busspur auf dem Föhringer Ring. (einstimmig)

2.3.2 Johanneskirchner Str.: Einrichtung von Halteverbotsbereichen; Anhörung des Kreisverwal-
tungsreferats vom 03.07.2018 (TOP 2.3.5 vom 31.07.2018) - Ortstermin

Im Rahmen des Ortstermins wurde vom Referat vorgeschlagen, die aktuelle Geradeaus- 
spur zu entfernen, so dass nur mehr 1 Links- und 1 Rechtsabbiegespur verbleibt. Dadurch 
können etwa 10 Parkplätze errichtet werden.

Beschlussempfehlung:
Zustimmung einschl. des o.g. Vorschlags des Referats (einstimmig)

2.3.3 Freischützstr: Beleuchtung des Fußgängerüberwegs; Rückmeldung des Baureferats vom 
10.07.2018 (TOP 2.3.7 vom 31.07.2018) - Ortstermin 

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.4 Englschalkinger Str. 245: Errichtung von Kurzzeitparkplätzen; Anhörung des Kreisverwal-
tungsreferats vom 31.08.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.5 Kindertagesstätte in der Englschalkinger Straße 234: Erleichterte streckenbezogene Anord-
nung von Tempo 30 von Kindergärten und ähnliche Einrichtungen; Anhörung des Kreisver-
waltungsreferats vom 04.09.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.6 Kindertagesstätte in der Ostpreußenstraße 84, Kinderhort und Grundschule in der Ostpreu-
ßenstraße 88:
Erleichterte streckenbezogene Anordnung von Tempo 30 vor Kindergärten und ähnlichen 
Einrichtungen; 
Widerruf der bisherigen Klapp- und Gefahrzeichenbeschilderung; Anhörung des Kreisver-
waltungsreferats vom 04.09.2018
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Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.7 Schulwegsicherheit zur Ernst-Reuter-Schule - Ortstermin

Treffpunkt war an der Brucknerstraße. Es waren mehrere Referatsvertreter anwesend.
Grundsätzlich parken viele auf dem Gehweg, um kurz beim Bäcker einzukaufen. Pfosten 
dürfen jedoch nur 35 cm vom Radweg entfernt aufgestellt werden, sodass die Zufahrt für 
PKW noch immer möglich ist. Trotzdem soll ein Pfosten aufgestellt werden, um PKW-Parker
zu behindern. Ein Bäckereizulieferer müsste dann den Pfosten zum Zwecke der Anlieferung 
kurzzeitig entfernen und danach wieder aufstellen.
An der Ampel am Café (Versailler Straße) wurde bereits ein Zusatzschild installiert, dass
der Autofahrer an der Haltelinie halten muss.

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.8 Mobilitätskonzept Prinz-Eugen-Park (BV-Empfehlungen); Antwortschreiben des Baureferats 
vom 10.09.2018

Frau Krauss schildert, dass die künftigen Bewohner sehr enttäuscht sind, dass die Stadt hier
sehr unflexibel und nicht kooperativ ist. Das erhaltene Antwortschreiben beantwortet nicht 
die Fragen aus dem Bezirksausschuss, sondern ist eine Kopie der vorherigen Rückmel-
dung.

Beschlussempfehlung:
Unsere Frage aus dem Schreiben vom 11.07.2018 wurde nicht beantwortet – Die Fra-
gestellung richtete sich darauf, welche Streckenlänge erforderlich wäre. Der BA13 be-
steht auf die Beantwortung der Fragen und bittet das Referat, im Unterausschuss Ver-
kehr die Antworten einzubringen. (einstimmig)

2.3.9 Sanierung Fuß- und Radwege Thomas-Mann-Allee, Heinrich-Mann-Allee im Herbst 2018 / 
Frühjahr 2019; Unterrichtung des Baureferats vom 10.09.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung; das Referat wird außerdem gebeten, die Baustelle mit dem bevorstehen-
den Kanalbau zu koordinieren (einstimmig)

2.3.10 Knappertsbuschstr. 43: Hol- und Bringzone für die neue Kindertagesstätte; Unterrichtung 
des Kreisverwaltungsreferats vom 30.08.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.11 Johanneskirchner Str./Fürkhofstraße: Freigabe des Gehwegs für den Radverkehr bzw. Frei-
gabe des Radwegs; Unterrichtung des Kreisverwaltungsreferats vom 31.08.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.12 Arabellastraße (südlich der Einmündung Rosenkavalierplatz): Errichtung eines Fußgänger-
überweges; Unterrichtung des Kreisverwaltungsreferats vom 30.08.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)
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2.3.13 Freischützstr. 46 + 48: Bodenmarkierung als nicht zu beparkende Fläche; Antrag der CSU-
Fraktion vom 03.09.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.14 Besserer Verkehrsfluss in der Oberföhringer Straße: Buswendeschleife an der Haltestelle 
St. Emmeram; Antrag der CSU-Fraktion vom 03.09.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.15 Sanierung des südlichen Radweges der Engelschalkinger Straße; Antrag der Fraktion Bünd-
nis 90/Die Grünen vom 15.09.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.3.16 Tempo 30 in der Eggenfeldener Straße von der Weltenburger Straße bis zur Rappelhofstra-
ße (versuchsweise für ein Jahr); Antrag von Bündnis 90/Die Grünen, ÖDP und VCD

Die Antragstellerin aus der ÖDP erläutert kurz Inhalt und Zweck des Antrags. Aus dem Un-
terausschuss kam die Anregung, den Antrag in den nächsten Unterausschuss zu vertagen; 
dieser wird von ÖDP und den Grünen neu gestellt. Die VCD kann keinen stadtteilbezogenen
Antrag stellen. Die Vertreterin der VCD wird den Antrag als „Frau S.“ als Bürgerin stellen.

Beschlussempfehlung:
Vertagung (einstimmig)

2.3.17 Antrag auf Verbesserung der ÖPNV-Erschließung des Prinz-Eugen Parks; Bürgeranliegen 
vom 27.08.2018

Aus Sicht der Grünen ist die Stradellastraße zu eng für einen Busverkehr. Eine Öffnung 
nach Osten für Fußgänger und Radfahrer wird gewünscht.

Beschlussempfehlung:
Zustimmung; Die MVG möge sich mit dem Planungsreferat in Verbindung setzen, um 
eine wirkungsgleiche, der Situation angemessene Planung zu erreichen (einstimmig)

2.3.18 Dunkelheit am Fahrradweg auf der östlichen Isarseite - Errichtung von Lampen; Bürgeranlie-
gen vom 06.09.2018

Beschlussempfehlung:
Zuständigkeitshalber Weiterleitung an den BA 5 (einstimmig)

2.3.19 Weltenburger Str.: Einrichtung eines Fußgängerüberwegs vor dem TV Jahn; Bürgeranliegen
vom 08.09.2018



Seite 8

Auf Höhe der Revaler Straße befindet sich bereits eine Querungshilfe. Aus Sicht der PI22 
erscheint ein Fußgängerüberweg auf Höhe des TS Jahn nicht sinnvoll (die Anzahl der que-
renden Fußgänger erscheint zu gering).

Beschlussempfehlung:
Ablehnung, da keine Gefahrensituation und Notwendigkeit erkannt wird (9 x Ableh-
nung des Antrags; 3 x Zustimmung zum Antrag)

Frau Holtmann stellt einen GeschO-Antrag auf Vertagung des Tagesordnungspunkts in den 
UA.

Vertagung:
- einstimmig zugestimmt -

2.3.20 Parken am Gehweg an der Bushaltestelle Cosimastr./Fritz-Meyer-Weg; Bürgeranliegen vom 
20.09.2018

Beschlussempfehlung:
Der Bürger wird gebeten, künftig die Polizei zu informieren – gerne bebildert (einstim-
mig)

2.3.21 Dringende Überplanung der Richard-Strauss-Straße; Bürgeranliegen vom 22.09.2018

Beschlussempfehlung:
Der BA13 wird die Rückantworten der zusätzlich kontaktierten Stellen abwarten und 
bittet darum, auch den BA13 über die Antworten zu informieren (einstimmig)

2.3.22 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung

Zu TOP 2.2.2: gemeinsamer UA Planung/Verkehr am Donnerstag, 04.10.2018 /
19.30 Uhr (Schützenlisl Englschalking)

2.3.23 Verschiedenes, Termine
Frage an die Polizei:

Frau Pilz-Strasser berichtet über Beschwerden beim REWE in der Freischützstraße. Herr 
Kneissl antwortet, dass die Hausmeister die konfliktträchtige Situation zwischen Fahrradfah-
rern und Anwohner in den letzten zwei Jahren kontrollierten. Nun wird dies von einer Security 
Firma übernommen. Es handelt sich um Privatgrund, die Hausverwaltung hat die Security Fir-
ma engagiert.
Frau Sippl erzählt, dass sie von der Security Firma angesprochen wurde, weil sie ihr Rad au-
ßerhalb des REWE Geländes abgestellt hat. Die Security sei aber sehr nett.
Frau Krauss schildert, dass auch sie von der Security Firma wegen des Abstellens ihres Fahr-
rads angesprochen wurde.
Die Polizei wird weiterhin die Situation im Auge behalten.

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.
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2.4 Unterausschuss Budget, Vereine und
Satzung

 
Berichterstattung
 Herr Tetzner

2.4.1 (E) Stadtbezirksbudget
Seniorenvertretung Bogenhausen
Jubiläumsveranstaltung "40 Jahre Seniorenbeirat München" am 18.09.2018
540,00 €
Az. 0262.0-13-0183
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12903

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.4.2 (E) Budget der Bezirksausschüsse
Münchner Umwelt-Zentrum e.V.
Reparatur einer Schaukel
1.963,00 €
Az. 0262.0-13-0182
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12331

Der Antragsteller stellt das Projekt kurz vor. Die Schaukel wurde vor knapp 10 Jahren errich-
tet. Der TÜV hat mittlerweile die Instandsetzung der Schaukel angeregt. Die Schaukel steht 
dem ganzen Stadtbewohnern zur Verfügung. Die internen Aufwendungen belaufen sich auf 
ehrenamtliche Helfer, zuzüglich 1-2 Arbeitstage der Mitarbeiter. Diese Personalkosten wur-
den entsprechend als „Eigenmittel“ eingebracht.

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.4.3 Anhörungsrecht bei Gleiserneuerungen; Anhörung des Direktoriums vom 12.09.2018

Das Argument der Personaldecke ist nicht überzeugend. Dieses Argument kann nicht dazu 
führen, dass den Bezirksausschüssen keine neuen Rechte zugesprochen werden. Der vom 
BA Bogenhausen vorgelegte Fall zeigt im Übrigen gerade, dass die reguläre Anhörung des 
Bezirksausschusses zu einem zu späten Zeitpunkt erfolgt, in dem sich der BA nicht mehr 
vollumfänglich einbringen kann, in dem Umfang, in dem er es gerne hätte.
Eine Antragstellung ins Blaue hinein, würde wenig Sinn machen, zumal im streitgegenständ-
lichen Fall der Bezirksausschuss bereits durch eine Vielzahl von Anträgen auf die Probleme 
hingewiesen hat, die allesamt nicht berücksichtigt wurden. Die von den Stadtwerken im Üb-
rigen geforderten Anträge ins Blaue würden wohl zu einer noch höheren Arbeitsbelastung 
führen.

Beschlussempfehlung:
Aus den o.g. Gründen befürwortet der BA 13 weiterhin die Aufnahme eines entspre-
chenden Anhörungsrechtes. (einstimmig)

2.4.4 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung

2.4.5 Verschiedenes, Termine

Der nächste reguläre Sitzungstermin ist voraussichtlich Donnerstag, 8. Novem-
ber 2018, um 18.30 Uhr, Sitzungsort laut Einladung. Voraussichtlicher Sitzungsort:
Schützenlisl II, Englschalkinger Str. 208, 81927 München.

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.
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2.5 Unterausschuss Bildung, Kultur, Sport 
und Soziales

 
 Berichterstattung
 Frau Stengel

2.5.1 Schwímmbadoffensive Teil 1: Einbeziehung der Liegenschaft um die Grund- und Mittelschu-
le an der Knappertsbuschstraße; Antrag der SPD-Fraktion vom 20.09.2018

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

Frau Vetterle erklärt die DLRG müsse dringend unterstützt werden. Es wird die Zusage ein-
gefordert, dass die DLRG das Schwimmbad Ruth-Drexel-Straße zu Trainingszwecken mit-
benutzen kann; der Belegungsplan soll an den BA gesendet werden.
Frau Sippl erläutert, dass sich die Familie Hacker sehr um die Belegung der DLRG im 
Schwimmbad Ruth-Drexel-Straße verdient gemacht habe.
Herr Brannekämper stellt klar, dass er den ursprünglichen Antrag für die Nutzung der DLRG 
im Stadtrat gestellt hat.
Frau Hacker erklärt zum Schwimmbad, dass es nicht einzusehen ist, dass die Zusage für 
den SC Prinz-Eugen und die DLRG zur Nutzung des Schwimmbads Ruth-Drexel-Straße für 
ihre Schwimmstunden nicht mehr eingehalten wird. Es sei ein Skandal, dass sich an die Zu-
sage nicht gehalten wird.
Der BA ist einstimmig mit einer Abstimmung über 2.5.1, 2.5.2 und 2.5.3 en bloc einverstan-
den.
Abstimmung der drei Anträge:

- einstimmig zugestimmt -

2.5.2 Schwimmbadoffensive Teil 2: Einbeziehung der Liegenschaft um die Grund- und Mittelschu-
le an der Stuntzstraße; Antrag der SPD-Fraktion vom 20.09.2018

Der Bezirksausschuss stimmt dem Antrag zu. Durch diesen Antrag sollen jedoch die Bau-
maßnahmen an der Stuntzstraße nicht verzögert werden.

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.5.3 Schwimmbadoffensive Teil 3: Nutzung des Schwimmbades an der Ruth-Drexel-Straße auch 
für die DLRG!; Antrag der SPD-Fraktion vom 20.09.2018

Darüber hinaus möge die Stadt dem Bezirksausschuss einen Belegungsplan des Schwimm-
bades zukommen lassen.

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.5.4 9. November 2018: Veranstaltung Gedenkstein und Rathaus und in den Stadtbezirken

Am 9. November ab 12 Uhr wird seitens des Bezirksausschusses im Rahmen einer Ge-
denkveranstaltung in der Dreieinigkeitskirche den Opfern des Nationalsozialismus gedacht. 
Entweder sollen die Namen aller Bogenhauser Opfer verlesen werden, sofern sie aus dem 
Stadtarchiv beizubringen sind, alternativ sollen zwei Schicksale exemplarisch dargestellt 
werden.

Beschlussempfehlung:
Zustimmung (einstimmig)

2.5.5 Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung
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2.5.6 Verschiedenes, Termine

Nächste Unterausschusssitzung vsl. am 06.11.2018 um 18 Uhr

Den Beschlussempfehlungen wird en bloc einstimmig zugestimmt.

2.6 Unterausschuss Stadtgestaltung, Öffentlicher Raum
und Ökologie.

 
Berichterstattung
 Herr Baier

2.6.1 Baumfällungen (Anhörungen): 
2.6.1.1 Eylauer Str. 23 lt. Plan   Baum 1 und 2: Ablehnung; Rest: Zu-

stimmung lt. Plan.

2.6.1.2 Havelstr. 2 Ist Zuständigkeit Berg-am-Laim.

2.6.1.3 Hitzestr. 7 lt. Plan   Zustimmung lt. Plan.
2.6.1.4 Lützenkirchenstr. 27 lt. Plan   Zustimmung lt. Plan.
2.6.1.5 Adalbert-Stifter-Str. 55 lt. Plan   Zustimmung lt. Plan.
2.6.1.6 Wißmannstr. 11 (Haus A) lt. Plan   Zustimmung lt. Plan.
2.6.1.7 Wißmannstr. 11 (Haus B) lt. Plan   Zustimmung lt. Plan.
2.6.1.8 Flemingstr. 58 lt. Plan   Zustimmung lt. Plan.

2.6.1.9 Eggenfeldener Str. 114 1 Pappel  Zustimmung ohne Ersatz.

2.6.1.10 Lützenkirchenstr. 25 1 Schwarzkiefer   Ablehnung, kein Fällgrund 
ersichtlich.

2.6.1.11 Elektrastr. 17 1 Kiefer  Zustimmung ohne Ersatz.

2.6.1.12 Telramundstr. 6b 1 Thuja   Ablehnung der Fällung, da ortsbild-
prägend (Ablehnung: 7 Stimmen, Zustimmung 
zur Fällung: 5 Stimmen)

2.6.1.13 Elbestr. 2 1 Blaufichte   Zustimmung, 1 Ersatz.

2.6.1.14 Tarnowitzer Str. 10 + 12 3 Bäume   Zustimmung, je eine Ersatzpflan-
zung
auf jedem Grundstück.

2.6.1.15 Evastr. 15a 2 Fichten  Zustimmung, 1 Ersatz.

2.6.1.16 Flensburger Str. 2 Bäume  Zustimmung lt. Antrag mit Ersatz lt. 
Antrag.

2.6.1.17 Eugen-Jochum-Str. 3 Bäume (siehe auch TOP 2.6.3)  Entschei-
dung nach § 20 der BA-Satzung. bereits er-
folgt.

2.6.1.18 Englschalkinger Str. 229 Zustimmung, 2 Ersatz.

2.6.1.19 Denninger Str. 36 1 Robinie  Zustimmung ohne Ersatz.
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2.6.1.20 Cuvilliésstr. 16 1 Tulpenbaum, 2 Linden   Für Tulpenbaum: Zu
stimmung mit Ersatz.
Für 2 Linden: Ablehnung, kein Fällgrund er-
sichtlich.

2.6.1.21 Lohengrinstr. 34 4 Birken   Zustimmung zur Baumpflege.

2.6.1.22 Gaußstr. 6 1 Blaufichte   Zustimmung ohne Ersatz.

2.6.2
Baumfällungen (Unterrichtungen):
Eggenfeldeldener Str. 114
Merzstr. 9
Flemingstr. 117

Beschlussempfehlung:
Kenntnisnahme (einstimmig)

2.6.3 Seniorenwohnheim Prinz-Eugen-Park: Baumfällantrag
- Stellungnahme am 17.09.2018 nach § 20 Abs. 1 Satz 2 BezirksausschussSatzung -

2.6.4 Fachtagung Vogelschutz in Bogenhausen

Beschlussempfehlung für die TOP 2.6.4 bis 2.6.7: 
Vertagung, bis die Antwort auf die Stadtratsanfrage vorliegt. (einstimmig)

2.6.5 Schutz der Singvogelpopulation in Bogenhausen stärken
Antwortschreiben (vertagt am 11.09.2018, TOP 6.10)
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04745

2.6.6

Beschlussempfehlung für die TOP 2.6.4 bis 2.6.7: 
Vertagung, bis die Antwort auf die Stadtratsanfrage vorliegt. (einstimmig)

Vogelschutz in Bogenhausen: Konkrete Maßnahmen
Antwortschreiben (vertagt am 11.09.2018, TOP 6.11)
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04747

Beschlussempfehlung für die TOP 2.6.4 bis 2.6.7: 
Vertagung, bis die Antwort auf die Stadtratsanfrage vorliegt. (einstimmig)

2.6.7 Vogelpopulation erhalten
Antwortschreiben (vertagt am 11.09.2018, TOP 6.15)
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 0485

Beschlussempfehlung für die TOP 2.6.4 bis 2.6.7: 
Vertagung, bis die Antwort auf die Stadtratsanfrage vorliegt. (einstimmig)

Frau Sippl erklärt, dass der Antrag sehr gut beantwortet wurde und daher keine Vertagung 
für die Stadtratsanfrage notwendig ist.
Herr Reinhardt und Frau Sippl thematisieren den Antrag.
Herr Finkenzeller erklärt, dass die Frist zur Bearbeitung des Stadtratsantrags abgewartet 
werden sollte.

Frau Pilz-Strasser stellt einen Geschäftsordnungsantrag auf Vertagung.

- einstimmig zugestimmt -
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2.6.8 Installation von Sitzbänken an verschiedenen Standorten; Antrag der CSU-Fraktion vom 
19.09.2018

2.6.9

Frau Stengel bittet um Aufnahme eines weiteren Standortes:
Westpreußenstraße in Höhe der Bezirkssportanlage.

Beschlussempfehlung
 Zustimmung (einstimmig).

Grünanlage Denninger Anger, Zugang Fritz-Lutz-Straße; Bürgeranliegen vom 17.09.2018

2.6.10

Die Bürgerin formuliert ihren Antrag wie folgt: 
Sie fordert:

- die Wiederherstellung des ursprünglichen Parkzuganges zum Denninger Anger 
(von der Fritz-Lutz-Straße her) aufgrund des Ablaufes des Provisoriums der Contai-
ner-Erweiterung der Grundschule und 
- die Wiederherstellung der Sichtachse Fritz-Lutz-Str. / Lüderitzstraße.

Herr Otto stellt den Antrag, den Antrag der Bürgerin in den Unterausschuss BKSS zu verta-
gen.

Beschlussempfehlung:
Ablehnung  (1 Zustimmung zur Vertagung in UA BKSS, 11 Gegenstimmen).

Es wird der Antrag der Bürgerin abgestimmt:
Beschlussempfehlung:
 Zustimmung (11 Zustimmung zum Antrag der Bürgerin, 1 Gegenstimmen).

Weitere Themen aus der aktuellen Tagesordnung

2.6.11 Verschiedenes, Termine

3 Berichte der BA-Beauftragten, Bürgeranträge (ohne Vorberatung)                                    
3.1
                    Berichte der BA-Beauftragten
                  Für den Seniorenbeirat berichtet Frau Hacker, dass es einen neuen Leiter bei REGSAM
                  geben wird. Herr Dr. Mylonas lässt grüßen und bedankt sich für die Mitarbeit.
                  Sobald der/die Nachfolger/in bekannt ist wird dies in der Sitzung bekannt gegeben.

3.2 Bürgeranträge

4 Entscheidungsfälle (ohne Vorberatung)      - / -                                                                   

5 Anhörungen (ohne Vorberatung)                                                                         
5.1 An der Marienburger Str./Daglfinger Str.: Stellplatz für einen Lkw zur Bettfederreinigung 

(04.10. - 11.10.2018); Anhörung des Kommunalreferats vom 13.09.2018
- Zustimmung erteilt am 20.09.2018 nach § 20 Abs. 1 Satz 2 BezirsksausschussS-

- einstimmig zugestimmt -
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6 Erledigung von Beschlüssen 
6.1 Leistungsfähige U4 in den Morgenstunden

BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05188
6.2 Elektroladesäulen in Alt-Bogenhausen

BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05200
6.3 Fußgängerüberweg Prinzregenten-/Versaillerstr.: Optimale Schulwegsicherheit zur Ernst-

Reuter-Schule
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 05187

6.4 Stellplatzbedarf der Gärtnerklinik
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04960

6.5 Erhalt des Naturkindergartens am Pühnpark
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04809

6.6 SEV Linie 17
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04958

6.7 Bedarf an mehr Gastronomie in Englschalking
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04980

6.8 Maßnahmen zur Luftverbesserung erarbeiten und umsetzen
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 04843

7 Unterrichtungen (ohne Vorberatung)

7.1 Direktorium - / -
7.2 Baureferat                                                         - / -
7.3 Referat für Gesundheit und Umwelt - / -
7.4 Kommunalreferat - / -

7.5 Kreisverwaltungsreferat                                  
7.5.1* Unveränderte Fortführung des Gaststättengewerbes:

- "La Cambusa", Cosimastr. 4

7.6 Kulturreferat - / -
7.7 Referat für Stadtplanung und Bauordnung
7.7.1* (U) Bebauungsplan Nr. 2135

Straßenausbau der Truderinger Straße 
zwischen Riedenburger- und Hultschiner Straße
(Teiländerung der Bebauungspläne Nr. 996, 1368 und 2038a)
- Satzungsbeschluss -
Stadtbezirk 13 - Bogenhausen
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11853

7.7.2* (U) (A) Beabsichtigte Überplanung des Bereichs
    Richard Strauss-Straße (östlich)
    (Grundstück Fl.Nr. 214/17)
- Teiländerung des Bebauungsplans Nr. 1325 -
B) Durchführung eines städtebaulichen und landschaftsplanerischen Realisierungswettbe-
werbes
C) Weiteres Vorgehen
- Eckdatenbeschluss -
Stadtbezirk 13 - Bogenhausen
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12452

7.7.3* (U) Städtebauliche und landschaftsplanerische sowie Realisierungswettbewerbe und Quali-
tät der Architektur
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 10987

7.7.4* (U) Wohngemeinschaften für Menschen mit psychischer Behinderung
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 11962
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7.7.5* (U) Erhaltung der Natur beim Neubau durch Dachbegrünung mit ca. 30cm durchwurzelbarer
Aufbaudicke
Empfehlung Nr. 14-20 / E 01984 
der Bürgerversammlung des Stadtbezirkes 16 - Ramersdorf-Perlach am 17.05.2018
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12329

7.8 Referat für Bildung und Sport                       
7.8.1* (U) Schulbauoffensive (SBO) 2013 -2030

Neubau des staatl. Wilhelm-Hausenstein-
Gymnasiums am Standort Salzsenderweg 
im 13. Stadtbezirk Bogenhausen
Sitzungsvorlage Nr. 14-20 / V 12670

7.8.2* KiTa Planung im Neubaugebiet Prinz-Eugen-Kaserne - Ein Fehlgriff städtischer Planung?
Statratsanfrage - Antwortschreiben des Referats für Bildung und Sport

7.8.3* Grundschule Josephsburgstr. 41: Entstehung neuer Schule; Unterrichtung des Referats für 
Bildung und Sport vom 13.09.2018

7.9 Sozialreferat
7.9.1* Zweckentfremdung von Wohnraum durch Abbruch, Eisensteinstr. 12
7.9.2* Zweckentfremdung von Wohnraum durch Abbruch, Mühlbaustr. 38
7.9.3* Zweckentfremdung von Wohnraum durch Abbruch, Krausstr. 1

7.10 Personal- und Organisationsreferat               - / -
7.11 Stadtkämmerei - / -
7.12 Referat für Arbeit und Wirtschaft
7.12.1* Weiterführung der Beschleunigung der Lichtzeichenanlagen für Buslinien ab 2019 - Be-

schluss; Unterrichtung des Referats für Arbeit und Wirtschaft

7.13 MVG - / -
7.14 sonst. städt. Betriebe (SWM, Messe) - / -

7.15 Sonstige (Bahn AG, Post) - / -

8 Sonstiges
8.1 Geburtstage d. MdBA, Ehrungen
8.2 Mitteilungen der BA-Vorsitzenden

Frau Pilz-Strasser berichtet, dass die kombinierte Veranstaltung des Bügerkulturhauses inklu-
sive Vorstellung der am 26.11.2018 stattfindet.

8.3 Mitteilungen der MdBA
Frau Stengel bedankt sich für die Zustimmung zum Budgetantrag des Seniorenbeirats. Es 
war ein sehr schönes Fest mit 97 Gästen und Musik. Es wird ebenfalls Herrn Reinhardt für 
seine Mithilfe gedankt.

8.4 Termine 

9 Nichtöffentlicher Teil - / -

gez. gez.

Angelika Pilz- Strasser Schmauser
D – HA II / BA – BA-G Ost

Vorsitzende des BA 13 Bogenhausen                                  Protokollführung


